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本报北京讯（全媒体记者 江露露）1 月 20
日，陈鲸、程京、吴曼青、李亚栋、王福生、邵安林、
周志鑫、陈军、冯夏庭、蒋昌俊等11位中国工程院
院士和中国科学院院士，以及吴艳华、李国平、严
景华、李再兴、潘峰、任宏军、徐鸣、阎焱、姜明明等
知名专家共赴安庆邀约，为安庆发展“把脉问诊”、
出谋划策。

当日下午，以“话发展助重振雄风 谈创新促
重塑辉煌”为主题的第三届院士暨知名专家新年
恳谈会在北京举行，市委书记张祥安主持恳谈会
并讲话。市长张君毅通报安庆2023年经济社会发
展情况。

恳谈会气氛热烈，院士、专家畅谈科技前沿、
交流信息线索、共话发展大计，并围绕安庆产业发
展、人才培养、医疗教育、乡村振兴等具体工作提
出真知灼见、宝贵意见。张祥安一一记录，要求相
关部门对院士、专家的意见建议进行系统梳理、深
入研究，对他们提供的项目信息和线索，安排专人
跟踪联系。

张祥安指出，去年以来，安庆经济运行总体
呈现稳中向好、稳中提质的良好势头。这离不
开各位院士、专家及企业家、投资人的关心和支
持，大家或出谋划策，或牵线搭桥，或投资项目，
做出了许多贡献。今年是中华人民共和国成立
75 周年，是实现“十四五”规划目标任务的关键
一年，更是安庆创新突破、求新求变的重要一
年。我们将深入贯彻党的二十大及中央经济工
作会议精神，全面落实省委全会部署，坚持高质
量发展这一新时代的硬道理，全力以赴拼经济、
心无旁骛谋发展，奋力书写中国式现代化进程
安庆篇章。当前，我们将抢抓国家发展新质生
产力的重大机遇，加快打造长江经济带制造名
城；抢抓国家实施扩大内需战略的重大机遇，推
进全力培植高质量发展新动能；抢抓国家重大
战略叠加的机遇，加快建设安徽联动中部地区
的桥头堡；抢抓国家高度重视“三农”工作的重
大机遇，加快推进农业强市建设。恳请各位院
士、专家在更高层面多呼吁、多发声，帮助安庆
争取国家政策、资金、项目支持；恳请各位院士、

专家能够更大力度助推“双招双引”，帮助安庆
招引一批优质项目、重点企业和创新创业人才
落地，为安庆高质量发展增添新动能；恳请各位
院士、专家，聚焦新时代“三农”工作，帮助安庆
出谋划策或投资农业产业项目、参与乡村建设，
助推安庆农业强市建设。

会上，还进行了项目签约。李亚栋院士团队
和安庆林立新能源公司签约共建“新能源锂电池
材料实验室”，邵安林院士团队和安庆规划设计院
签约共建“北京科技大学安庆实验室”。与此同
时，安庆市驻京津冀人才工作站、安庆市驻京院士
专家服务站揭牌成立。

又讯（全媒体记者 雷琳琳）1 月 20 日上午，
安庆市商业航天产业专家咨询会在北京召开。吴
曼青、陈鲸、周志鑫、陈军等5位“两院”院士和吴艳
华、李国平、徐鸣、任宏军等知名专家为我市发展
商业航天产业“把脉问诊”。市委书记张祥安主持
会议。

会上，院士专家学者们结合国家现行的政策
法规和我市市情，分别就目前商业航空发展现状、
行业发展壁垒、政策配套支持、应用场景搭建等方
面进行了深入讲解和发言。张祥安认真记录，并
与大家互动交流。他说，感谢院士专家们提出的
真知灼见，为我们上了一堂精彩的空间信息产业
辅导课、专业课，收获很大。

张祥安指出，当前新一轮科技革命和产业变
革深入发展，全球产业结构和布局深度调整，安庆
必须紧跟时代步伐，大力推进新型工业化，抢占产
业新赛道，才能在新一轮竞争中不掉队、走在前。
各位院士学者都是行业翘楚和领军人物，大家提
出的意见建议给我们指导了方向，提供了招商引
资的重要信息，明晰了产业发展的具体抓手，增强
了干事创业的信心。我们将认真梳理、深入研究
大家的良策高招，吸纳转化为商业航天产业发展
的思路举措，争取在这个细分领域有突破，努力在
发展新质生产力上有所作为。

大咖“把脉问诊”共话发展大计
第三届院士暨知名专家新年恳谈会在北京举行

□ 全媒体记者 雷琳琳

1月20日的北京，零下5℃，寒风刺骨。但这里
因为一场如约而至的盛会，乡情切切，暖意融融。

当天，第三届院士暨知名专家新年恳谈会如
期举行。20位院士专家学者齐聚一堂，共话桑梓
之情、共谋发展大计。

共聚一堂

“很荣幸参会，离开家乡45年了，我年年都回
去，感觉家乡的变化非常大”；

“家乡的一山一河一街一寺孕育了青草人，家
乡的一景一物始终萦绕游子心间。家乡有召唤，
游子必有回应”；

“我在潜山出生长大，家乡的发展，我们时刻
在关心着、期待着，去年东北大学与潜山市政府签
订战略合作协议，建立智能制造研究院，以后还要
加强合作，为家乡人才培养、科技创新、产业发展
贡献力量”；

……
20位院士专家学者时刻关注安庆的变化，对

安庆未来发展给予厚望。他们带着助力安庆重振

雄风、重塑辉煌的共同使命，相聚北京。
“安庆‘内搭平台、外联老乡’成效显著。我

一直关注着家乡的乡村振兴和‘双生谷’建设，只
要市委市政府吹响集结号，我们便集结而行，助
力家乡建设。”中国工程院院士、清华大学医学院
讲席教授、生物芯片北京国家工程研究中心主任
程京说。

“虽然我已经退休了，但在空天地一体化信
息网络方面研究了四十年，对这一块的应用、体
系结构等很了解。如果安庆在新基建方面有需
求，我会全力以赴支持。”中国工程院院士、西南
电子电信技术研究所研究员、博士生导师陈鲸
详细介绍自己的专业、掌握的资源、在做的项
目，深情阐述着游子关切助力家乡发展的拳拳
之心。

从乡情叙起，大家畅谈科技前沿、信息线索，
共谋发展大计。思想在这里碰撞，智慧在这里交
融，良策在这里汇聚。

向新而行

中央经济工作会议强调，要打造生物制造、商
业航天等若干战略性新兴产业。研判产业发展形

势，立足安庆实际，我市谋划发展商业航天产业。
这一产业如何“开篇”？院士专家们结合各自专业
优势、技术优势、资源优势，提供战略性、前瞻性、
全局性意见和建议。

“安庆敢于发展商业航天产业可以说出乎
我的想象，这也让我看到了安庆‘真干’的实际
行动。一个地区的发展如果不能融入更大的区
域 ，不 能 融 入 国 家 战 略 ，那 么 发 展 起 来 就 费
劲。对安庆而言，要找准使命、顺势而为，把握
全 球 化 战 略 、长 江 经 济 带 战 略 、数 字 中 国 战
略。”中国工程院院士、中国工程院副院长吴曼
青说。

“商业航天如今已经不是高大上、和老百姓不
沾边的事，它既是科创高地，更是和老百姓、经济
社会发展息息相关的新质生产力。”中国深空探测
重大专项总设计师吴艳华表示，政策上没禁区、时
机上非常好，安庆要非常有决心，选好产业定位，
结合区位优势，搞出影响力。

中国工程院院士、国家基础地理信息中心教
授陈军表示，航天信息或者空间信息大有作为，谁
能把它抓得好，前途无量，希望老家安徽能在这方
面带个好头。 （下转3版）

话发展助重振雄风 谈创新促重塑辉煌
——第三届院士暨知名专家新年恳谈会侧记

第三届院士暨知名专家新年恳谈会在北京举行。全媒体记者 徐火炬 摄


